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令和 5年度第 1回豊中市障害福祉センター運営検討部会 

               令和 5年（2023年）6月 30日（金）14:00～15：30 

豊中市立障害福祉センターひまわり 2階会議室 

出席者    委 員：大谷悟、星屋好武、長永幸子 

          臨時委員：木下初江、中村知、宮﨑知代、山﨑誠 

      事 務 局：酒井課長、畑主幹兼所長、加藤副主幹兼地域生活支援係長、 

河本副主幹兼相談支援擁護係長、東野管理係長、岡田主査、 

中川、澤田 

欠席者   委 員：池田浩三 

       ＊敬称略 

 

〇 事務局より課長あいさつ、委員紹介、委員出席状況報告 

 

案 件  

１．令和 4 年度(2022 年度)豊中市障害福祉センター事業報告 

２．ひまわり事業の強化について 

３．その他 

 

1．令和 4 年度(2022 年度)豊中市障害福祉センター事業報告 

議 長 運営検討部会を進めさせていただきますので、よろしくお願いします。それで 

   は、早速ですが、次第にそって進めて参りたいと思います。まず、1 番目の議題です 

   が、令和 4 年度(2022 年度)豊中市障害福祉センターの事業報告についてご報告 

をいただきたいと思います。事務局、お願いいたします。 

事務局 （管理係、地域生活支援係、相談支援擁護係からそれぞれ報告） 

議 長 ご報告をいただいたところでございます。皆さんの、ご意見ご感想を伺いたいと 

ます。その前に、障害者相談支援センターの愛称の「よっと」とは、どういう意味合

いのものですか。 

事務局 広報で、愛称を募集させていただきました。53 件の応募をいただきまして、選定 

委員会で厳正な審査をして決めさせていただきました。とよなかの「とよ」の 

頭文字をとりました。とよ、を逆にして、「よっと」なのです。「よっと」自体が、 

風を読み、帆を操り、自然を感じて航海するヨットのように、力を合わせて進んで 

いくイメージが、障害者相談支援センターのコンセプトと一致しているというのが 

選定理由です。 
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議 長 ありがとうございました。順調に進んでいただければ良いと思います。 

委 員 地域ではあまりなじんでいないし、どこにあるのかわからないので、ついつい 

ひまわりに相談してしまいます。 

委 員 相談支援事業の件ですが、相談する対象者は、手帳は必要なのでしょうか。 

事務局 39,000 件のうち、20,000 件以上が電話相談で、お話の内容から、精神障害 

 や知的障害の疑いがあるとか、これから手帳をとるという方もおられるので、相 

談を受けさせていただく際に手帳の有無は関係ありません。 

委 員 年齢も関係ないのでしょうか。 

事務局 年齢に関しては、65 歳以上の方は、基本的には地域包括支援センターが窓口に 

なりますのでそちらをご案内するケースも多いですが、65 歳以上でも、視覚や聴覚 

の障害をお持ちの方で、明らかに介護保険にサービスメニューがない場合は 

こちらでサービス調整をさせていただきます。18 歳未満の方で、明らかに療育の場 

合、こちらで一旦は相談を受けますが、早い段階で同じ館内にある児童発達支援セ 

ンターにつなぐようにしています。 

 最初の相談の段階では、何歳なら良くて何歳なら駄目というのは、基本的には 

ないとお考え下さい。 

委 員 窓口で、振り分けていただけるということでしょうか。 

事務局 そうです。早い段階で振り分けることもあります。 

委 員 わかりました。 

議 長 地域での相談窓口であってほしいと思います。 

委 員 連携しながら相談を受けられるようになってきていますが、ただ 8050 の問題も 

あって大変なのです。相談支援の今までのあり方についても違いがありますので、 

理解をしていただきたいと思います。 

委 員 相談支援があまり周知されていない、また自分の住んでいる地域に相談支援をし 

てくれる事業所が違う地域にあるという現状があります。相談支援の勉強会をした 

時に、一般会員の方が勉強しに来られて、さっそく娘さんと一緒に、自分の住んで 

いる地域の相談支援の方に行って、親切に相談に乗っていただいて、障害の区分認 

定まで行くことができ、外出の同行支援をうけ、一緒に外出できるようになったと 

いう喜びの声をいただきました。 

委 員 入浴が、自由に参加できないのでしょうか。月曜日が休みだったら、火曜日に 

振替はできませんか。 

事務局 入浴の件ですが、振替がなかなか難しいところがあります。1 日に受け入れられ 

る人数が決まっているので、1 人を振替えると誰かを振替えなければならなくなり 

ます。月曜日も、現在事業団と協議しており、看護師の確保ができなかったのです 

が、確保ができそうだという情報をいただいており、ゆくゆくは月曜日もお風呂を 

開けられると思っています。振替については、事業団と協議して、例えば枠を 1 つ 

増やして振替枠を作るといった工夫をしていければと思っています。振替できます 
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とは今は断言できませんが、そういう方向で動いて行ければと思っています。 

議 長 改善、善処していきたいということですので、よろしくお願いします。 

委 員 11 番の発達障害者支援事業ですが、件数が前年より減っていますが、これは、受

ける方の体制に問題があって受けられなかったのか、実際にはこういう形で減って

きたのか、どちらなのでしょうか。 

事務局 総合支援の延べ件数ですが、「よっと」や、他の支援者との連携と役割分担が 

進んだことで、件数が減ってきています。 

委 員 ひまわりに相談支援の機関があったことが、地域に変わったことの影響があった

かと思ったのですが、それはあまり影響が出ていないのでしょうか。 

事務局 非常に、影響は大きいかと思います。発達障害者支援事業としましても、7 か所の

「よっと」受託法人さんと情報交換などの機会をもつなど、連携強化に取り組んで

きたところです。 

委 員 数字の上では、事業の相談件数の減った分が、「よっと」など各機関の支援件数に

移行したという理解で良いのですね、了解しました。それと 6 番のひまわりひろば

ですが、部屋もできて、広めていこうと力を入れていると思いますが、実際、あま

り集まっていない、イベントのテーマ等の影響もあるかも知れませんが、この事業

は事業団がされているのでしょうか。 

事務局 事業団が行っていまして、令和 4 年度の 4 月と 5 月が開催できなかったという 

こともあり、人数的にあまり伸びていないということもあります。地域交流の 

中でお話しますと、小さいお子様からお年を召された方まで参加されている 

ようですので、交流的にはできていると思っていますが、もう少し認知度を上げ 

ていきたいと事業団とも相談しています。発信の仕方も考えていかなければなら 

ないと、月 1 回の協議の場で出ています。 

委 員 いろいろな形で、いろいろな団体が、使えるようになっていると団体名が載って 

いるので、どんな形でされているのかと感じました。 

事務局 貸館利用で使っていただいていますが、例えば調理の実習室を使っていただい 

て食事を出したりしていましたが、コロナ禍でそういうことができなくなりまし 

たが、交流はしており貸館のご利用をしていただいております。なかなか数字 

的には伸びておりませんが、新しい面で、若い方たちがひまわりに集まってきて 

くれており、新しい光景が見られるようになりました。 

議 長 ありがとうございました。 

 

2．ひまわり事業の強化について 

議 長 次第の 2 番目、ひまわり事業の強化についてお願いします。 

事務局 （畑所長から報告） 

議 長 ありがとうございました。 
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委 員 一時は、発達障害についての医学的に専門の人が少ないという形で、実際そう 

いう意味で、幼児の時に親が保育所や幼稚園で発達障害と初めて言われて不安に 

なります。講演会や講習会にたくさんの人が集まり、どこでどうやれば治るのか 

といった質問が出ますが、発達障害は治りませんと言われます。ただ、困りごとを 

軽くするような形の知能訓練を含めた訓練をしましょう、と言われるようです。 

    そういう専門的な知識をもった人を配置した診療所ができるということは 

良いと思います。発達障害の人は数が増加していますので、こういう状況において 

喫緊でそういう体制を作っていくということは大事なことと思っています。それと 

もう一つは、強度行動障害の支援、豊中でいつも施設の中で強度行動障害の子を 

かかえている、ただそれについての加算も含めて探しているときに、講習を受け 

なければならないが、なかなか順番が回ってこないというのを聞いています。そう 

いう体制というものを含めた形でやっていかなければなりませんし、また、コロニー 

の中で、発達障害の研修、講習をもっとスムーズにやっていける体制をとらなければ 

ならないといつも思っています。 

委 員 4 階の件ですが、私の周りにも 8050、もっと歳が上がっている家族さんもおられ 

て、医療につなげない、本人が拒否するというケースが周りにありますので、いい 

形で、豊中にあったら、当事者もご家族も助かると思いますから、一日も早い実現 

をよろしくお願いします。 

委 員 自分の健康管理をするのが普通ですが、過保護になってしまわないでしょうか。 

会 長 個々の意見を反映した、そういう医療提供であってほしいと思います。 

委 員 最近、発達障害という言葉がひとり歩きしていますので、いかがなものかと思い 

ます。 

会 長 一人一人に応じた対応をお願いします。 

事務局 いただいたご意見を参考にして、次回の部会の時にご報告いたします。 

委 員 しいのみ学園を卒園してからの人たちの訓練を続けてきましたが、18 歳を過ぎる 

とほかで訓練をしていただいてきたが、卒園生も安心するのではないかと思います 

ので、ぜひ早く実現をお願いします。 

会 長 ありがとうございました。 

 

3.その他 

会 長 その他の案件について、事務局お願いします。 

事務局 （管理係から防水工事について報告） 

会 長 議案はすべて終了しましたので、特になければ終わりたいと思います。 

事務局 次回の運営検討部会の開催日程につきましては、また事務局よりお知らせいたし 

ます。よろしくお願いいたします。 

会 長 第 1 回目の豊中市障害福祉センター運営検討部会を、終了させていただきます。 

どうもありがとうございました。 


